
RT Leopoldplatz, 22.07.2024 Protokoll  
18:00 bis 20:00 Uhr – ehem. BVV-Saal im Jobcenter Müllerstr. 147 
 
Teilnehmende : Bezirksbürgermeisterin Fr. Remlinger, Anwohnende, Akteursorganisationen am Platz und in der Umgebung, Bezirksamt Mitte von Berlin, 
Vertreter der Polizei, BVV-oder Parteimitglieder, weitere Interessierte. Insgesamt wurden ca. 65 anwesende Personen gezählt 
Moderation: Fr. Susen MBT/ Stiftung SPI, Fr. Goll Büro für Bürger*innenbeteiligung L.i.S.T. GmbH 
Protokoll : Fr. Jansen, Bezirksamt Mitte von Berlin 
 

TOP Thema Sachverhalt  
0 Begrüßung, Vorstellungs-

runde 
Begrüßung durch die Moderation Fr. Susen und Fr. Goll 
Vorstellungsrunde der Teilnehmenden von Bezirksamt, Polizei, Fixpunkt e.V.  

1 Protokoll der letzten Sit-
zung vom 20.03.2024 und 
Vorschlag zur Tagesord-
nung 

Anmerkungen zum Protokoll 
 Protokolle von den Runden Tischen 2024 fehlen noch auf der Website 
Vorschlag zur Tagesordnung: 
1. Begrüßung 
2. Umsetzung der Maßnahmen vom Sicherheitsgipfel 
3. Aktuelle Viertelstunde zum Leopoldplatz 
4. Ausblick 
Die vorab versendete Tagesordnung wird angenommen. 

2 Maßnahmen Sicherheits-
gipfel  

Bezirksbürgermeisterin Fr. Remlinger zum aktuellen Stand der Maßnahmen: 
 Langes Warten auf die Freigabe der Mittel; Freigabe kam am 21.06., allerdings bisher nur für 2024 
 Mittel für 2025 sind noch nicht freigegeben, daher kann kein Personal eingestellt werden 
 Im Lenkungskreis am 22.07.24 wurde expliziert dafür plädiert, dass Gelder für 2025 schnellstmöglich freigegeben 

werden 
 Wunsch, eine gesamtstädtische Strategie umsetzen, mit anderen Bezirken des Lenkungsgremiums an einem gemein-

samen Ziel zu arbeiten  nachhaltige Maßnahmen, um Verdrängung einzudämmen 
 Die erste Maßnahme, die schon im Gange ist, ist die kulturelle Belebung des Leopoldplatzes; am 21.07. konnte das 

Begegnungsfest als Auftaktveranstaltung stattfinden und hat bei den Anwohnenden positiven Anklang gefunden. 
 Kulturelle Belebung ist nur ein Baustein des gesamten Maßnahmenkonzepts, kann aber schon für positive Betrach-

tung des Platzes sorgen. 



Protokoll des Runden Tisches Leopoldplatz vom 22.07.2024         2 

TOP Thema Sachverhalt  
2 Maßnahmen Sicherheits-

gipfel / Kulturelle Bele-
bung  

 Kulturelle Belebung für alle Bevölkerungsgruppen; Vorschläge von Anwohnenden können eingebracht werden 
 Bürger*innen können auch Veranstaltungen planen und unterstützt durchführen (Sportveranstaltungen, Food-Festi-

vals, etc.) 
 Vorschläge und Anregungen direkt an Hr. Willems, BA Mitte Koordination kulturelle Belebung Leopoldplatz: 

thomas.willems@ba-mitte.berlin.de  
2 Maßnahmen Sicherheits-

gipfel 
Hr. Marien, BA Mitte, Amt für Soziales, mit Bericht über die aktuelle Lage: 
 „Front-Office“ / Kontaktstelle in ehemaliger Ladenzeile im Rathaus Wedding wird aktuell noch umgebaut; in dieser 

Kontaktstelle sollen hilfebedürftige Personen vom Platz eine zielgerichtete Beratung erfahren. 
 Straßensozialarbeiter*innen als Case-Management sollen eingestellt und aus den Mitteln des Sicherheitsgipfels fi-

nanziert werden, aber auch da scheitert die Einstellung noch aufgrund der fehlenden Finanzierungszusage für 2025 
 Bei ASOG Einrichtungen: kein Konsum in den Einrichtungen erlaubt  neues Angebot soll entwickelt werden: Unter-

bringung und Suchthilfe 
2 Maßnahmen Sicherheits-

gipfel / Zwischennutzung 
Karstadt 

 Gespräche des Bezirksamts mit der Versicherungskammer Bayern (VKB) zur Zwischennutzung Karstadt laufen; Zwi-
schennutzung des EG für Kultur und Lebensmittelhandel geplant; Verhandlungen über das 1. OG für Ateliers und das 
UG für Tagesunterkunft für Suchthilfe laufen; Zwischennutzung geplant ab Oktober 2024 bis voraussichtlich Ende 
2025 

 Karstadtgebäude soll für Anwohnende geöffnet werden, um den Bereich rund um den Leo wieder attraktiver zu ge-
stalten. 

 Presseberichterstattung über den Leo bzw. die Zwischennutzung in der letzen Woche hat VKB teilweise verschreckt, 
es wird aber weiterverhandelt 

 Reg. Bürgermeister Wegener möchte den Bezirk unterstützen, damit Zwischennutzung – auch die Tageseinrichtung 
der Suchthilfe – umgesetzt werden kann  

3 Aktuelle Viertelstunde zum 
Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Wie sieht der Zeitplan der weiteren Finanzierung/der Maßnahmenumsetzung aus? 
 Fr. Remlinger: ein möglicher Zeitplan wurde aufgrund der späten Finanzierungszusage leider komplett hinfällig, die 

Mitarbeitenden des Bezirksamtes bemühen sich trotzdem, sehr agil zu handeln, um die Maßnahmen zeitnah umzu-
setzen.  



Protokoll des Runden Tisches Leopoldplatz vom 22.07.2024         3 

TOP Thema Sachverhalt  
3 Aktuelle Viertelstunde zum 

Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Was ist ein Fall für die Polizei, was für den Platzdienst?  
Hr. Dornblut, Präventionsbeauftragter Polizei Abschnitt 17: Es kommt immer wieder zu Situationen / Vorkommnissen, in 
denen die Polizei gerufen wird, aber gar nicht zuständig ist; besser wäre es den Platzdienst zu kontaktieren. Platzdienst 
soll in seinen Funktionszeiten kontaktiert werden und entscheidet dann, ob die Polizei hinzugeholt werden soll. Bei illega-
lem Handeln ist allerdings immer die Polizei zu rufen. 
Kontakt Platzdienst: 0175 881 20 33 
 Wunsch vom Café Leo: Flyer mit Aufgaben und Kontaktdaten vom Platzdienst; kann auch gerne im Café Leo ausge-

legt werden.  
 Hr. Wolf, Fixpunkt e.V.: Fixpunkt hat eine Broschüre für Tipps für Umgang mit drogenkonsumierenden Menschen; Kon-

takt zu Fixpunkt direkt an den Containern hinter der Alten Nazarethkirche. 
 Bezirksbürgermeisterin Fr. Remlinger: Informationen werden auch an den Bauwagen ausgelegt (online und offline), 

um den Platzdienst und seine Aufgaben bekannter zu machen. 
3 Aktuelle Viertelstunde zum 

Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Wie viel Prozent der Fläche von den Karstadt-Etagen sind jeweils für die Kultur- und die Sozialeinrichtungen vorgese-
hen? Wie groß ist die nutzbare Fläche insgesamt? 
 Eine Etage hat ca. 3000 m², im EG sind 1.500 m² für kulturelle Angebote verfügbar. Im UG soll nur ein kleiner Teil für 

die Tageseinrichtung genutzt werden. Zur Entlastung des Wohnumfeldes sollen sich die drogenkonsumierenden Men-
schen im Karstadt UG aufhalten, Zugang direkt über die Müllerstr, von da geht es direkt ins UG, sodass die Klientin-
nen direkt in die Tageseinrichtung kommen. 

3 Aktuelle Viertelstunde zum 
Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Betreiberin Café Old-Style: 
 Kündigung der Versicherung, Café hat aktuell keine Versicherung, da zu viele Einbrüche in der Vergangenheit pas-

siert sind. 
 Fr. Remlinger hat bilaterales Gespräch angeboten. Es geht nicht um finanzielle Unterstützung, sondern um die Prob-

lematik, dass keine neue Versicherung abgeschlossen werden kann. 
3 Aktuelle Viertelstunde zum 

Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Betreiberin Café JoJo:  
„Wir alle sind Kinder des Platzes“ es muss unbedingt was getan werden, v.a., weil jetzt die Gelder freigegeben wurden. 
Es kann nicht sein, dass Betreiber*innen und Anwohnende von der Umsetzung der Maßnahmen nichts mitbekommen. 
Kein Verständnis dafür, dass Cafés etc. keine Unterstützung bekommen  direkt Betroffene brauchen direkte Unterstüt-
zung. Gibt es die Möglichkeit, direkt Betroffene zu unterstützen? 
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 Hr. Dittrich, Referent der Bezirksbürgermeisterin: Eine direkte Unterstützung ist aus rechtlichen Gründen nicht mög-

lich. Nur indirekte Hilfen im Zuge einer Standortsverbesserung. Bezirksamt arbeitet daran, um eine indirekte Hilfe zu 
gewährleisten. 

3 Aktuelle Viertelstunde zum 
Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Nicht funktionierende Wasserpumpen auf den Spielplätzen? 
 Frage wird mitgenommen zur aktuelle Bearbeitung durch das Straßen- und Grünflächenamt (SGA) 

 
3 Aktuelle Viertelstunde zum 

Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Ist geplant, dass bei Karstadt wieder nachts das Licht angemacht wird?  
 Hr. Willems, BA Mitte, Koordination kulturelle Belebung Leopoldplatz: Wurde bisher nicht in den aktuellen Ge-

sprächsrunden besprochen, wird aber aufgenommen und in der nächsten Gesprächsrunde am 31.07. thematisiert; 
eine zeitnahe Klärung ist erwünscht. 

3 Aktuelle Viertelstunde zum 
Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Cafés / Gastronomie: Darf ein Tisch außerhalb der beantragten Fläche aufgestellt werden? 
 Bestuhlungszonen von Cafés dürfen nach Gesetz nicht überschritten werden. Ahndung liegt aktuell im Ermessen der 

Ordnungsamt-Mitarbeitenden. 
3 Aktuelle Viertelstunde zum 

Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Wie wird der Erfolg der Maßnahmen, bspw. der kulturellen Belebung, gemessen? 
 Bezirksbürgermeisterin Fr. Remlinger: Reporting ist vorgesehen, in jedem Antrag müssen Messbarkeitskriterien für die 

jeweiligen Maßnahmen angegeben werden. Zusätzlich wird zu jeder Maßnahme ein Zwischenbericht geschrieben. 
Gleichzeitig ist es wichtig, dass das Gesamtpaket am Leo betrachtet wird.  

 Hr. Dittrich, Referent der Bezirksbürgermeisterin: Beschwerdemanagement auch über die geplanten Bauwagen. Di-
rekter Kontakt mit den Anwohnenden an den Bauwagen / Infopoints. Einbezug auch von Platzakteuren z.B. dem 
Platzdienst. 

 Hr. Willems, BA Mitte Koordination kulturelle Belebung Leopoldplatz: Kulturelle Belebung kann sowohl qualitativ als 
auch quantitativ evaluiert werden. 

3 Aktuelle Viertelstunde zum 
Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Inwiefern hat sich die Kriminalität auf dem Leopoldplatz verändert? 
 Hr. Dornblut, Präventionsbeauftragter Polizei Abschnitt 17: Aktuell sind keine konkreten objektiven Aussagen 

seitens der Polizei möglich.  
 Allerdings ist ein deutlicher Rückgang der Statistik zu verzeichnen. Ende des Jahres gibt es von der Polizei 

eine abschließende Kriminalstatistik, die auch die einzelnen Sozialräume betrachtet.   
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3 Aktuelle Viertelstunde zum 

Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Gibt es eine wissenschaftliche Studie, die die Entwicklungen auf dem Platz begleitet? 
 Eine Crack-Studie im Rahmen des Sicherheitsgipfels gibt es; Eine Studie vom Bezirksamt ist nicht geplant. 

Es gibt allerdings schon eine Reihe wissenschaftlicher Studien im Rahmen von Abschlussarbeiten. 
3 Aktuelle Viertelstunde zum 

Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Gibt es eine Interessensvertretung der Gewerbetreibenden?  
 Jahn, Mack & Partner ist aktiv, aber derzeit keine Resonanz 
 Fr. Al-Shraydeh: Zusammenschluss der Gewerbetreibenden wäre sinnvoll  Kontaktliste auslegen, um Zusammen-

schluss ermöglichen. 
3 Aktuelle Viertelstunde zum 

Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Wie ist die Wahrnehmung von Fixpunkt zu der Situation auf dem Platz? 
 Hr. Wolf, Fixpunkt e.V.: Wesentlich weniger Leute am Platz als letztes Jahr (zwischen 20-40), diese fallen allerdings 

sehr stark im öffentlichen Raum auf durch psychische Probleme. Die direkte Hilfe ist häufig schwierig, Kontakt zum 
Sozialpsychiatrischen Dienst (SpD) inkl. Begehung des Platzes; SpD nimmt zukünftig auch an der Praktikerrunde teil. 
Leute aus der Drogenszene sind jetzt „überall“; immer mehr Verteilung im öffentlichen Raum, Fixpunkt sucht diese 
Personen auf und hat seine Angebote umstrukturiert. Öffnungszeiten des Drogenkonsummobils wurden ausgeweitet. 
Weiterhin hohe Nutzungszahlen. Leute kommen zum Leo, halten sich aber nicht immer lange am Platz auf. 

3 Aktuelle Viertelstunde zum 
Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Steht die Schießerei am Leopoldplatz in Zusammenhang mit Drogenkonsum? 
 Hr. Dornblut, Präventionsbeauftragter Polizei Abschnitt 17, kann dazu nichts Konkretes sagen. 

3 Aktuelle Viertelstunde zum 
Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Gibt es ein gesondertes Hilfeprogramm für konsumierende Frauen? 
 Es sind mehr konsumierende Frauen auf dem Platz unterwegs. Duschmobil für Frauen ist einen Tag in der Woche auf 

dem vorderen Leopoldplatz, Evas Haltestelle in der Müllerstr. als Tageseinrichtung; auch Fixpunkt stellt immer mehr 
Frauen auf der Straße fest. 

 Es handelt sich um eine sehr vulnerable Gruppe, da es häufig zu Ausnutzungen von Machtverhältnissen kommt. Die 
direkte Kontaktaufnahme zu den Frauen gestaltet sich schwierig, weil diese teilweise von Männern unterdrückt wer-
den. Austausch mit dem Frauenladen in der Nazarehtkirchstraße, dort gibt es jeden Donnerstag ein Frühstück, wel-
ches noch niedrigschwelliger werden soll.  

3 Aktuelle Viertelstunde zum 
Leopoldplatz / Fragen und 
Antworten 

Gab es Gespräche mit Konsumierenden, über ihre Wahrnehmung, wie die Situation auf dem Platz für alle verbessert 
werden könnte? 
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 Bei den drogenkonsumierenden Menschen handelt es sich um keine homogene Gruppe; „meist sind die Anderen 

Schuld“, mehr Gegeneinander als Miteinander. Eine direkte Einbindung ist schwierig.  
 Hr. Dittrich, Referent der Bezirksbürgermeisterin: Personen aus der Szene fanden es zum Teil gut, dass der Regie-

rende Bürgermeister vor Ort war.  
4 Aktuelle Viertelstunde zum 

Leopoldplatz  
Wendepunkt gGmbH/Café Leo:  
 Projekt Podcast „LeoGrafien“: positive Geschichten zum Leo aufnehmen 
 Bericht zu den Konzerten vom Café Leo: kamen sehr gut an, wurden v.a. zum Ende der Konzertreihe sehr gut be-

sucht.  
 Weitere Duo-Konzerte sind geplant.  

4 Aktuelle Viertelstunde zum 
Leopoldplatz 

Hr. Dornblut, Präventionsbeauftragter Polizei Abschnitt 17: 
 Beleuchtung wird kommen; Baubeginn am Aufenthaltsbereich / Spielplatz / Maxplatz im September, sodass zur 

dunklen Jahreszeit der Platz heller beleuchtet ist. 
 Maxplatz ist ein sehr gutes Beispiel, um in den Platz zu investieren. 

4 Aktuelle Viertelstunde zum 
Leopoldplatz 

WIRamLeo: 
 Bürgergärten: es gibt eine Holzkiste mit Material zum Gießen und Pflanzen; Code: 6565 
 Aufruf in den warmen Monaten zu gießen! 

5 Ausblick Bezirksbürgermeisterin Fr. Remlinger ruft auf, sich in den Newsletter „LeoUpdate“ einzutragen. Es wird einen Kalender 
zur kulturellen Belebung am Leo geben. 
Die Einladung zum nächsten Runden Tisch wird über den Newsletter und den Verteiler RT Leo verschickt; ab dem über-
nächsten Runden Tisch kommt die Einladung nur noch über den Newsletter. 

 


